

Justicia Social

de la Federación Provincial de Balears y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Secretario de la Federación Obrera de Mallorca y de la Federación Local (U. G. T.)

El ministro de Estado Sr. Alvarez del Vayo, entregó ayer a los periodistas, la nota contestación del Gobierno español al inglés dando su conformidad, pero formulando algunas objeciones, al plan de retirada de «voluntarios» elaborado por el Comité de No Intervención.

REDACCION, ADMINISTRACION Y CALLES:
Avenida del escritor Pedro Riera, 40
Teléfono 24 BARRIO: 116

Mallorca, Jueves 28 de Julio de 1938
El Surco - Año VIII Núm. 627

Nuestras fuerzas siguen profundizando su avance en los frentes del Este combatiéndose en las inmediaciones de Villalba de los Arcos y Gandesa

Continúa la limpieza de la extensa zona conquistada recogiendo gran cantidad de material de guerra. Nuestra "gloriosa" actuó intensamente sobre concentraciones italianas en los sectores de Barracas y Caudiel produciéndoles extraordinario número de bajas

La invasión extranjera en España, según el «Daily Telegraph»
Londres 25.—A pesar de que el general Franco haya concentrado 600 aviones italianos, 400 aviones italianos y 100 aviones alemanes sobre un frente de 32 kilómetros solamente, las tropas gubernamentales resisten como lo han hecho nunca, desde que dura la guerra, comunicando el corresponsal del «Daily Telegraph» en Valencia.

Nunca los rebeldes habían acumulado tanto material en un solo frente. Sin embargo, en la ofensiva de ayer todas las olas de asalto de los marroquíes, italianos y tropas facciosas se han estrellado ante las trincheras vigorosamente defendidas.

El corresponsal del periódico conservador que señala así la firme resistencia de las tropas republicanas en el frente de Segorbe, subraya igualmente el gran número de pérdidas sufridas por las divisiones italianas. Añade que sabe de fuente segura, que toda una división enteramente nueva de soldados italianos, ha desembarcado en Vinaroz la semana última.

Respecto a la aviación italo alemana que opera en el frente de Levante, las precisiones siguientes: Entre los aviones concentrados en este frente, hay tres grupos de aparatos de bombardeo Savoia de 27 aparatos cada uno. Hay además un grupo de 86 Junkers, actualmente reforzado por otros 83 aparatos del mismo tipo. Hay igualmente cerca de 200 aparatos de caza Fiat y numerosas escuadrillas de Messerschmidt.—(A. E.)

250 soldados heridos llegan al Marruecos español

Tánger 25.—Doscientos cincuenta soldados heridos han llegado a Larache (Marruecos español) la semana última procedentes de la España rebelde. Se preparan actualmente hospitales para recibir otras expediciones de heridos.—(A. E.)

La prensa alemana ensalza al asesino de Dollfuss

Berlin 26.—El periódico alemán «Völkischer Beobachter» contesta violentamente al artículo publicado por el «Times» protestando contra la manifestación oficial en honor de los asesinos del Canciller Dollfuss, manifestación presidida por Hess, lugarteniente de Hitler.

El órgano oficial de los nazis escribe que Planetta, acusado de haber asesinado a Dollfuss, es un nuevo Guillermo Tell.—(S. R.)

Los austriacos quieren vivir en Checoslovaquia

Praga 26.—54.000 austriacos han pedido autorización al Gobierno para vivir en Checoslovaquia, después de la anexión de su país a Alemania. Se estima en su mayoría de austriacos que tienen sus parientes en Checoslovaquia.

Los informes de Viena dicen que las dificultades para hallar viveres son enormes, que los periódicos vieneses se ocupan intensamente del grave problema, aconsejando a las familias que coman menos.—(S. R.)

Los señores Bonnet y Marcelino Pascua, conferencian

Paris 26.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Bonnet recibió al embajador de España don Marcelino Pascua y al ministro de Checoslovaquia Mr. Ossusky. Ambas entrevistas se consideran importantes, ya que se refieren a los dos puntos principales de la situación europea.

El embajador español ha declarado al ministro de Negocios Extranjeros francés ciertos nuevos aspectos de la intervención italiana en España.

Por su parte, el ministro de Negocios Extranjeros francés ha informado al ministro de Checoslovaquia sobre la política que Mr. Chamberlain piensa seguir respecto al grave problema de los alemanes sudetes.—(S. R.)

Fusilamiento de falangistas en la prisión de Cádiz

Gibraltar 26.—Se sabe que a consecuencia de las recientes revueltas que estallaron en el Cuerpo de Milicias de Falange Española con motivo de medidas tomadas para reemplazar por oficiales del ejército rebelde a todos los oficiales fascistas que tenían mando en este Cuerpo, nueve falangistas destacados han sido fusilados el 22 de los corrientes en la prisión de Cádiz.

Actualmente todas las milicias fascistas son mandadas exclusivamente por oficiales del ejército rebelde.—(S. R.)

Los facciosos confiesan sus derrotas

Paris 26.—Las agencias de información publican un comunicado oficial de Burgos, en el que se afirma que las tropas republicanas han llegado a Alhama, pasando el Ebro, en la zona de Ascó, con la complicidad de una parte de la población de dicho pueblo.—(S. R.)

Los amigos de España

Gibraltar 26.—Ayer se organizó una demostración popular bajo la dirección de los Amigos de la España Republicana, para conmemorar el segundo aniversario de la invasión extranjera contra la República española.

Más de un millar de personas tomaron parte en esta manifestación, pronunciando discursos el diputado socialista del Gran Consejo de Ginebra señor Vincent y el concejal nacional y jefe del partido socialista de Ginebra León Nicolí.—(S. R.)

La duquesa de Atholl publica un libro interesante sobre España

Londres 26.—La duquesa de Atholl, diputada conservadora inglesa, acaba de publicar un libro titulado «Searchlights in Spain» que ya ha alcanzado una gran tirada. Se prepara la traducción francesa con el título de «Proyectores sobre España».

El libro examina la caída de la monarquía, las elecciones de Febrero de 1936, el período de Febrero a Julio y el retorno a la normalidad.

Figuran también en dicho libro numerosas reproducciones fotográficas.—(S. R.)

El triste espectáculo de los mendigos en la zona dominada

Paris 26.—La Agencia Radio comunica desde Bilbao que «El Correo Español» protesta acerca del pésimo efecto que ofrece aquella ciudad, porque ésta se halla invadido de mendigos.

El periódico faccioso habla de la cantidad de niños y ancianos que piden limosna en el centro de la ciudad.—(S. R.)

Un film realizado en España a favor de nuestros niños y heridos

Nueva York 26.—La Sección Cinematográfica del Comité de las Artes del Teatro de Nueva York presenta un film realizado en España por el francés Henry Carpiá. El film ha sido proyectado en favor de los niños y de los heridos del Ejército republicano.—(S. R.)

La odiosa persecución contra los judíos de Alemania

Berlin 26.—Un judío de Hamburgo, acusado de haber tenido relaciones íntimas con dos jóvenes alemanas arias, ha sido condenado a siete años de trabajos forzados por «crimen contra la raza».—(S. R.)

Un corresponsal inglés expulsado de Viena

Londres 26.—Se anuncia que el corresponsal del «News Chronicle» en Viena ha sido expulsado de Austria por las autoridades nazis.—(S. R.)

Partes oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Los soldados españoles han continuado hoy las operaciones de limpieza de la extensa zona conquistada, recogiendo gran cantidad de material de guerra de todas las clases. El número de prisioneros aumenta sin cesar, excediéndose de los 4 000 los capturados desde el comienzo de estas operaciones. Se ha profundizado el avance, combatiéndose ya en las inmediaciones de Villalba de los Arcos y Gandesa.

La aviación italo-germana ha actuado con gran intensidad.

LEVANTE.—En el sector de Caudiel fueron totalmente rechazados varios ataques de los invasores contra La Trezuela.

Las fuerzas españolas neutralizaron rotundamente otros intentos enemigos hacia nuestras posiciones de Almenara en la zona de Zuera.

Hoy la actividad registrada careció de importancia.

La aviación republicana bombardeó ayer con extraordinaria eficacia importantes concentraciones italianas de los sectores de Barracas y Caudiel, produciéndoles gran cantidad de bajas.

CENTRO.—En el sector de Brunete nuestras tropas han efectuado un golpe de mano causando numerosas pérdidas a los facciosos.

EXTREMADURA.—Las fuerzas al servicio de la invasión realizaron en la madrugada de hoy varios intentos contra nuestras posiciones de la zona de La Serena, siendo contenidas por las tropas leales.

Sin más noticias de interés.—(S. R.)

La victoriosa ofensiva republicana en el frente del Ebro

Frente del Ebro (Del enviado especial de la Agencia España).

Una vez vencidas las primeras resistencias opuestas por el enemigo a nuestras tropas, éstas han continuado profundizando su avance que alcanza unos 25 kilómetros en tres diferentes direcciones. Por una táctica admirable, los puntos donde los rebeldes ofrecían una resistencia más grande, eran sobrepasados y cercados, sin que se detuvieran para ocuparlos, lo que fue realizado más tarde cuando ya la línea del frente estaba alejada varios kilómetros.

La rapidez de los movimientos de los soldados republicanos desconcertó al enemigo. Numerosos grupos facciosos separados del resto de sus fuerzas, fueron hechos prisioneros; cerca de 3.500 fueron capturados así.

La táctica de los soldados españoles ha sido espléndida. No ha habido obstáculo que pudiera oponerse a su paso, a pesar de la resistencia que en ciertos puntos opusieron los rebeldes.

El pueblo de Corbera ha sido tomado al asalto así como los de Ribarroja, Flux, Benjaquets, Mirabet, Finell y Mora de Ebro, este último de gran importancia; las tropas leales hicieron allí una entrada triunfal, y fueron acogidas en todas partes con gran entusiasmo. Por su actitud hostil, habían contribuido, las poblaciones civiles, antes de la llegada de las tropas leales, a la desmoralización de los contingentes enemigos que ocupaban dichos pueblos.

El entusiasmo de los soldados es indescriptible. Atacan con un brío extraordinario, alentados por la victoria obtenida. Con respecto a los prisioneros, observan una actitud perfecta. Entre aquéllos se encuentran numerosos italianos y muchos marroquíes. Uno de ellos cayó en poder de nuestras tropas junto con su mujer y una hija de pocos meses. Era un espectáculo deprimente ver a esta pobre mujer, misera-

blemente vestida, entre un grupo de africanos atrozizados La propaganda acciosa, les había hecho creer que serían fusilados en el mismo campo de batalla, si caían en poder de las fuerzas de la República, y ahora se han dado cuenta de la verdad.

Es aún verdaderamente imposible precisar la cantidad del material de guerra cogido a los rebeldes que desde luego, es considerable. La forma en que fué apresado este material, es la mejor prueba de la impetuosidad del avance republicano en todos los caminos, en todas las carreteras, armas de todas clases, pequeños tanques, cajas de municiones y motores, estaban abandonados. Emplazamientos completos de artillería fueron igualmente ocupados.

Yo que he podido seguir esta victoriosa operación del ejército republicano, no sé lo que debo más admirar: si la magnífica bravura de los soldados o la perfecta organización técnica. Es de notar que estas mismas fuerzas son las que hace tres meses tuvieron que replegarse ante la terrible ofensiva extranjera hacia el Mediterráneo.—(A. E.)

Prosigue la ofensiva leal en el Frente del Ebro

Barcelona 26.—Es una ofensiva seriamente preparada la que las fuerzas republicanas desplegaron ayer, de Mequinzenza a Amposta, en una longitud de unos 150 kilómetros, a lo largo del curso inferior del Ebro, que separa hasta aquí a los dos ejércitos. Esta operación parece haber sorprendido completamente a los rebeldes, y ha roto su resistencia desde el principio. Desde la tarde del primer día la ofensiva era seguida sobre todo el territorio ocupado por los facciosos, y se prosiguió fácilmente, puesto que el enemigo se retiraba a la desbandada.

Cerca de Amposta, situado en el delta del Ebro, a 12 kilómetros al Sudoeste de Tortosa, a diez kilómetros del Mediterráneo, los destacamentos republicanos atravesaron el río al alba, en formación de combate y ocupaban casi sin combate fuertes posiciones sobre el ala de los rebeldes.

Todo un batallón enemigo rindió las armas, y un abundante material de guerra cayó en manos de los republicanos, entre él varias baterías de artillería italiana.

El avance de las tropas leales, que reciben continuamente refuerzos de la retaguardia, prosigue en dirección Sur y Oeste después de una ofensiva ininterrumpida, se encuentra en las proximidades de la carretera principal Gandesa-Vinaroz, a unos 20 kilómetros de este último pueblo, la única vía férrea de este sector que va de Tortosa a Castellón de la Plana, por Vinaroz, se encuentra al Oeste y al SO. de Amposta, bajo el fuego de la artillería y de la infantería republicana; la aviación extranjera inmediatamente movilizaba por los rebeldes y retirada del frente de Teruel, ha intentado vanamente impedir con ataques en masa, el avance victorioso de las tropas gubernamentales.

En el instante en que los aparatos enemigos intentaban impedir el paso del Ebro bombardeando y ametrallando el río, los cañones antiaéreos republicanos instalados desde hace tiempo, pero cuidadosamente camuflados, entraron en acción y dirigieron contra la aviación enemiga un fuego de barrera extremadamente eficaz.

La situación de las tropas rebeldes que se encuentran al Sur del delta del Ebro, entre Amposta, Cabo Tortosa y San Carlos de la Rápita, es desesperada.—(A. E.)

Declaraciones de Mr. Chamberlain en la Cámara de los Comunes

Londres 27.—El discurso de Chamberlain de esta tarde en la Cámara de los Comunes sobre la política exterior de Gobierno inglés, debe relacionarse con los anteriores declaraciones del primer ministro británico.

Chamberlain reafirmó, naturalmente, los puntos principales de su política sobre las posibilidades de negociar con los Estados totalitarios.

El debate en la Cámara ha tenido momentos muy agitados, especialmente cuando el primer ministro ha hecho alusión al pacto anglo-italiano, en que dijo que si el acuerdo con Italia no ha podido ser aún puesto en vigor, la culpa no es de Inglaterra. Estas declaraciones provocaron fuertes rumores en toda la Cámara.

Un paréntesis humorístico constituyó el momento en que Chamberlain contestó, malhumorado, al diputado Mender cuando éste dijo que quería saber si el primer ministro para apresurar la obra de pacificación, quería dimitir.

Impresionaron también en la Cámara las declaraciones del diputado conservador Beverley Baster sobre su reciente viaje que acaba de realizar por la Europa Central.

Después de rechazar la Cámara el voto de censura presentado por los liberales, la oposición planteó la cuestión de los armamentos acumulados contra Gibraltar, y por primera vez el Gobierno inglés confesó oficialmente la existencia de baterías extranjeras en el territorio del Estrecho.

El diputado laborista Henderson preguntó al ministro de la Guerra si tenía informes de los cañones de diez y quince pulgadas, emplazados en el lito del Estrecho y lugares donde existen cañones de seis a quince pulgadas. El ministro contestó que en efecto, había cañones, pero que las fortificaciones y los cañones de Gibraltar podrían contrarrestarlo.

La discusión se prolongó sobre la cuestión de esos armamentos que ya se denunciada hace tiempo por el Gobierno español.—(S. R.)

La nueva gestión inglesa cerca de Roma a propósito de la intervención italiana en España

Roma 27.—El embajador inglés en esta capital se ha entrevistado de nuevo con el ministro de Negocios italiano llevando a cabo una gestión a propósito de la intervención italiana en España.—(S. R.)

En Zaragoza se ha prohibido pasearse en mangas de camisa

Londres 26.—El «News Chronicle» publica la información siguiente:

En Zaragoza, Cuartel General de Franco, está prohibido aparecer públicamente en camisa. Se ha anunciado que cualquiera que lo haga, de ahora en adelante será castigado con una multa de 25 a 700 pesetas. El alcalde hace constar que esta costumbre es consecuencia de la licencia democrática que existía bajo la República y que no podía ser tolerada más que por zulús y otras gentes de esta especie. Los soldados y los trabajadores durante su trabajo pueden ir sin chaqueta, pero es preciso que sus camisas estén abotonadas.

El periódico liberal comentando esta información, escribe irónicamente:

«El alcalde de Zaragoza cita y esto es lo extraño y lo especial, a los zulús que no tienen camisa, como pertenecientes a la especie de los que pueden habitualmente pasearse sin chaqueta. Habría debido mencionar a Mussolini, quien recientemente dió un paseo o dos más lejos de la línea de la verdadera incorrección que quitándose hasta la camisa, lució su dorso ante los campesinos asombrados de Aprilia. Parece que se abre una brecha en el frente de las camisas de los dictadores.»—(A. E.)

La hazaña de una compañía republicana

Valencia 26.—Una compañía de ametralladoras mandada por el teniente López Marín y el sargento Antonio Villaverde, defendían en el sector de Vail de Uxó, una colina avanzada, violentamente atacada por los rebeldes. Dos veces consecutivas una compañía enemiga asaltó la posición y fué enteramente diezmada por el cerrado fuego de las ametralladoras y fusiles ametralladoras leales. El Mando rebelde decidió entonces rodear la colina y a costa de un gran número de bajas, llegó a alcanzar el objetivo.

La compañía republicana se encontró entonces enteramente cercada no aceptando la rendición; luchó durante cuatro días seguidos sufriendo horrible sed, pues no había agua en aquellos parajes. Al final del cuarto día logró por sus propias fuerzas romper el cerco enemigo y reunirse a las posiciones republicanas. Ella misma tomó la iniciativa de organizar una sección que después de un brillante contraataque, logró reconquistar la colina perdida.—(A. E.)

Estériles ataques rebeldes en el frente de Levante

Valencia 26.—La característica más saliente de los combates que se desarrollan actualmente en el frente de Levante, es el número considerable de pérdidas que sufrieron los invasores en el curso de los ataques, que la zaron sin descanso contra las líneas republicanas. Nada más que en el curso de los últimos tres días y comprendido el de hoy que ha sido particularmente estéril para el enemigo, se evalúan en 8.000.

Durante toda la jornada las tropas leales han sufrido los asaltos furiosos de los rebeldes que querían a toda costa forzar el frente republicano, poniendo en juego todas sus medios, artillería, aviación, tanques y efectivos de infantería. Atrincherados en sus posiciones, las tropas republicanas aguantaron estoicamente la lluvia de metralla y aguantan las olas de asalto de la infantería. Esta se encuentra cada vez ante una muralla de fuego, que diezma sus filas.

Todos los ataques de la jornada han sido rechazados y las fuerzas republicanas se han lanzado en varias ocasiones al contraataque, haciendo prisioneros, todos de nacionalidad italiana.—(A. E.)

Reunión del Gobierno inglés

Londres 27.—Chamberlain ha presidido esta mañana la reunión semanal del Gabinete inglés, que será la última antes de las vacaciones parlamentarias.

El Consejo se ocupó de política exterior y del problema checoslovaco. Lord Halifax dió cuenta de las conversaciones sostenidas con el Jefe del Gobierno francés Mr. Daladier y con el ministro de Negocios Mr. Bonnet.—(S. R.)

Mr. Chamberlain habla de la fórmula «arreglo español»

Londres 27.—El último debate sobre política extranjera en la Cámara de los Comunes, la cual tomará vacaciones el 29 de Julio que durarán hasta Octubre, el primer ministro ha hecho importantes declaraciones relativas a los dos puntos que preocupan grandemente a las cancillerías europeas.

Acerca de España, Chamberlain ha hecho unas declaraciones que en los círculos parlamentarios y políticos son interpretadas como de mayor claridad que las anteriores. El primer ministro a propósito del acuerdo con Italia, ha declarado que la fórmula del «arreglo español» debe ser interpretada cuando en España no quede ni una amenza para la paz de Europa.—(S. R.)

Consejo Municipal de Mahón

CEBADO DE CERDOS

Teniendo necesidad la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca de conocer el número de cerdos que durante el presente año serán destinados al cebado, se hace saber a todos los vecinos de este término municipal, para que con toda urgencia presenten en las Oficinas de este Ayuntamiento, los que desean cebar cerdos, una relación jurada del número de ellos, concediéndoles un plazo que terminará el día 2 del próximo mes de Agosto para que puedan presentar la relación de referencia.

Mahón 26 de Julio de 1938.—El Alcalde, Francisco Pons Carrer.

Sindicato Unico de Trabajadores

Se convoca a todos los afiliados a la asamblea general extraordinaria que se celebrará el próximo viernes día 29, a las nueve y media de la noche, para tratar un importante asunto cuyo texto y tema está expuesto en la tablilla de anuncios del Sindicato.

El Comité agradecerá la máxima y puntual asistencia de todos los camaradas.

Agrupación Socialista

Esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados, que recibiendo diariamente un paquete del diario «El Socialista» de Barcelona todos aquellos compañeros que deseen adquirirlo y recibirlo en su domicilio, pueden pasar por Secretaría dejando nota de su nombre y dirección.

Sociedad General de Alumbrado

(Controlada)

Se pone en conocimiento del público que el día 1. del próximo mes de Agosto de nueve de la mañana a una de la tarde, se admitirán sacos para carbón de «color».

1-2

Subsecretaría de Propaganda

Delegación de Mahón

En la emisión de esta noche, la Secretaría de Propaganda de las Mujeres Antifascistas con la colaboración de la Unión de Muchachas y el Grupo Feminino de las Juventudes Libertarias, celebrará un acto ante el micrófono, en el que tomarán parte las compañeras Isabel Sintet, Margarita Vidal, Teresa Soriano, Margarita Vila, Aurelia Fernández y Virginia Pons que disertarán sobre diversos temas; Rosario Oñoz y Margarita Antem recitarán poesías; Maruja Aristegui cantará un tango y la niña Rosita Olives y el niño José Jiménez cantarán bonitas piezas.

CASINO DEL CONSEY

Se convoca Junta General Extraordinaria para el día 31 del actual, a las 11 de la mañana, bajo el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; lectura y presentación de cuentas; proposición que presenta la Junta Directiva para el aumento provisional de la cuota mensual de 75 céntimos; elección de cargos por vacantes naturales; elección del Presidente y del Vice Tesorero por dimisión.

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
MARTES a las 6'30 TARDE

A petición de varias familias principará la sesión con la inolvidable comedia

MIA SERAS

Y ES RENOV. ESTRENO, de la super-joya del Oeste

Un bravo entre bravos

Película de alta categoría en su género
PRONTO: La chistosa película
¡QUE NO MAS GRANDE!

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
LUNES a las 6'30 y a las 10

¡PROGRAMA SUBLIME!

La maravilla musical en colores

EL REY DEL JAZZ

Copia reformada y reducida en 6 cuadros.

NAGANA

(Mas temible que las fieras de la selva) por la bellísima «nueva estrella» TALA BIRELL